

DH, campañas electorales, rendición de cuentas, transparencia y representatividad ciudadana, en la 8a Feria Internacional del Libro del TEPJF

(2023-09-21), Misión Política CDMX (Sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 01:34:48, Precio \$5,000.00

Como parte de las actividades de la 8a Feria Internacional del Libro del TEPJF, el investigador nacional emérito y director de la revista Diálogo jurisprudencial, Sergio García Ramírez, impartió la conferencia magistral "Aportaciones generales de la Corte Interamericana a la jurisprudencia internacional", en la que reconoció que no hay posibilidad de que exista una verdadera tutela de los derechos humanos fuera de la democracia, del mismo modo que los derechos humanos son constructores de este sistema de gobierno.

Desde el punto de vista de la preservación del Estado de derecho, destacó García Ramírez, una de las ideas centrales de la Corte Interamericana de Derechos Humanos es la misión fundamental que cumplen las juzgadoras y los juzgadores como garantes de una verdadera democracia.

Como moderador de este espacio, el secretario instructor de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Clicerio Coello Garcés, señaló que la jurisprudencia de la Corte Interamericana contribuye al diálogo jurisprudencial global y además permite la recepción de criterios interpretativos supranacionales en el derecho interno del país.

También, se llevó a cabo la presentación del libro "El derecho a voto de las personas con discapacidad intelectual", de la editorial Tirant lo Blanch, donde participaron Alejandro David Avante Juárez, magistrado presidente de la Sala Regional Toluca del TEPJF; Adriana Favela Herrera, exconsejera electoral del INE; Miguel Bonilla López, magistrado del Décimo Cuarto Tribunal Colegiado en Materia de Trabajo del Primer Circuito, y con la moderación de Manuel Fontanals Viesca, director de área en la Escuela Judicial Electoral (EJE). El autor del libro, el magistrado presidente Avante Juárez, sostuvo que persiste una constante y sistemática discriminación provocada por el desconocimiento de la vida de las personas con discapacidad, que constituyen la minoría más grande del planeta.

Asimismo, se realizó el conversatorio "El papel del gobierno en las campañas electorales", en el que participaron Mauricio Huesca Rodríguez, consejero electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM); Roy Campos Esquerro, presidente de Consulta-Mitofsky, y Jaime Cárdenas Gracia, investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, y con la moderación de Alejandra Tello Mendoza, profesora-investigadora de la EJE, quienes reflexionaron sobre cómo debe ser el modelo de comunicación política y qué consideraciones éticas debe tener.

En un segundo conversatorio titulado "Riesgos, elecciones y justicia electoral", Adriana Favela Herrera, exconsejera electoral del INE; Juan Jesús Garza Onofre, investigador del IIJ-UNAM; María G. Silva Rojas, magistrada presidenta de la Sala Regional Ciudad de México, discutieron sobre las implicaciones de los diversos escenarios y sus riesgos en defensa de la democracia. El moderador fue el visitador judicial del TEPJF, Juan Carlos Silva Adaya.

Mientras que María Marván Laborde, investigadora del IIJ-UNAM; Claudia Ruiz Massieu, senadora de la República y Luis Espíndola Morales, magistrado de la Sala Regional Especializada, ponentes de la mesa "Rendición de cuentas y transparencia en las campañas electorales", moderada por César Lorenzo Wong Meraz, profesor e investigador de la EJE, evaluaron el impacto del modelo sancionador electoral en la libertad de expresión y una mayor participación política en el proceso electoral.

Además, con el objetivo de deliberar sobre el derecho al voto de las y los ciudadanos en prisión preventiva y la construcción de propuestas cada vez más incluyentes, se realizó el debate en torno a la "Prisión preventiva y derechos político-electorales", en el que intervinieron Fabiola Martínez Ramírez, directora asociada del

Departamento Regional de Derecho del Instituto Tecnológico de Monterrey, Campus CDMX; Carlos Rubén Eguiarte Mereles, consejero electoral del OPLE de Querétaro; Fabiola Judith Espina Reyes, secretaria de Estudio y Cuenta en la Sala Regional Especializada, e Isaías Trejo Sánchez, secretario de Estudio y Cuenta en la Sala Superior del TEPJF, y contó con la moderación de Cruz Lucero Martínez Peña, secretaria de Estudio y Cuenta de la Sala Superior.

Por su parte, la profesora e investigadora de la EJE, Alejandra Tello Mendoza, encabezó el taller "Representatividad ciudadana del grupo social LGBT y no binario", en el que se analizaron controversias y expusieron posibles casos de violaciones al derecho de cada persona a vivir e identificar libremente su personalidad, sin que ello signifique tener que renunciar a su representatividad ciudadana.

Durante esta primera jornada de la Feria, la Suprema Corte de Justicia de la Nación llevó a cabo la presentación de la "Colección de Cuadernos de Jurisprudencia", la cual estuvo a cargo de Gladys Fabiola Morales Ramírez, investigadora del Centro de Estudios Constitucionales y José Luis Antonio Tinajero Andrade, secretario auxiliar en el Centro de Estudios Constitucionales, y como moderador José Ramón Narváez, jefe de Unidad de la EJE.

Las actividades de este día concluyeron con la Tertulia literaria "25 años sin Octavio Paz", que contó con la participación de Adolfo Castañón Morán, poeta, investigador y miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, y con la moderación de Luis Octavio Vado Grajales, profesor investigador de la EJE, donde se evaluó la vigencia de los planteamientos sociales, históricos y políticos de Octavio Paz para México y el mundo.